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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

ATA Nº. 30/2024 2 

(Plenária Presencial) 3 

Ao primeiro dia do mês de outubro de dois mil e vinte quatro, às quatorze horas, 4 

reuniram-se para Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município 5 

de Porto Alegre, nas dependências da Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social 6 

 SMDS, sob a Presidência de ELISIANE ALBUQUERQUE e  FÁTIMA GICELE 7 

ANFLOR ALVES, com a presença dos: 8 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL: 9 

Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique; Fátima Gicele Anflor Alves, Instituto 10 

Pró-Saúde  IPS; Francine da Silveira Idiart, Instituto Pobres Servos da Divina 11 

Providência  Centro da Educação; Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 12 

Sul; Anelise Crippa Silva, União Brasileira de Educação e Assistência  UBEA; 13 

Eunice da Cunha Luz, Sindicato Nacional dos Aposentados, Pensionistas e Idoso da 14 

Força Sindical  SINDINAPI; Leise Fonseca, Banco de Alimentos do RS; e Kátia 15 

Fabiane Nunes Machado, Associação Cristã de Moços do RS - ACM Morro 16 

Santana.  17 

CONSELHEIROS DO GOVERNO: 18 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania  Fasc; e 19 

Lennon Tarragô, Coordenadoria do Idoso.  20 

DEMAIS PRESENTES: 21 

Luciana Tietbohl, Administrativo SMDS; e Patrícia Costa, Taquígrafa  TG 22 

Taquigrafia.  23 

Após a conferência de quórum foram iniciados os trabalhos da Ordem do Dia. 24 

- ABERTURA: 25 

- APROVAÇÃO DE ATA E PAUTA; 26 

Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Hoje não deu para as câmaras 27 

trabalharem pela manhã. Não teve câmara hoje. A Sônia já colocou que não vem hoje. 28 

Não vai poder. Está na Fasc. Então, vamos dar início a nossa reunião do Conselho Pleno 29 

do COMUI. Nós não íamos fazer plenária hoje, já tínhamos decidido na última reunião, 30 

que hoje não ia ter plenária para a gente ficar mais envolvido com o Dia Internacional 31 

do Idoso, mas surgiu uma pauta bem importante, que é a única, que é sobre a 32 

Conferência do Mês do Idoso. Então, hoje esta plenária vai ser única. Alguém tem 33 
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alguma pauta ou somente a conferência mesmo? Então, vai ser bem rápido.  Nós vamos 34 

passar, agora, a palavra para a Graça, que vai fazer uma apresentação para nós, como na 35 

última plenária que ela propôs da gente levar para o Fórum, para iniciar as conferências 36 

com o apoio do Fórum. Eu vou passar a palavra para ela. 37 

- PAUTA ÚNICA  CONFERÊNCIA MUNICIPAL DO IDOSO: 38 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania  Fasc: 39 

Pessoal, assim, primeiro, na semana passada, eu fiz contato com o Conselho Nacional 40 

da Pessoa Idosa para saber quando é que a gente receberia os materiais orientadores, os 41 

textos, tudo e eles me deram o retorno dizendo que não têm ainda, tá? Eles não têm. Eu 42 

não sei se a Ane tem mais alguma informação. Não? Eunice não tem, nem a Ane, que 43 

também faz parte do Conselho Estadual. Eles me mandaram resposta dizendo que ainda 44 

não tem, então eles que responderam, está no e-mail essa resposta. Bem, pensando 45 

nisso, eu tinha me comprometido, eu fiquei com a tarefa de fazer um ofício para que o 46 

Conselho Pleno pudesse apresentar, dia 07 de outubro, no encontro do Fórum de 47 

Entidades, a proposta das pré-conferências e da conferência. A partir daí, eu comecei a 48 

fazer um levantamento de todos os materiais que nós temos em relação à última 49 

conferência, que foi em 2018. Fiz contato com a nossa amiga, colega, enfim, que na 50 

época era conselheira, a Nora, que foi quem coordenou praticamente, lógico, a 51 

coordenadora, a presidente era a Leci, mas a Nora esteve à frente dessa comissão 52 

organizadora, o Silvio, eu e outros colegas. E vendo esse material, deu para lembrar que 53 

o nosso processo de planejamento começou em junho. As pré-conferências acontecem 54 

em setembro e a conferência em dezembro. Nós estamos em outubro, né, dia 1º de 55 

outubro e não temos nada. Então, eu fico preocupada muito, não só eu, como todos 56 

vocês, mas assim, o que nós vamos decidir em relação a isso? Tendo em vista a 57 

necessidade de uma resolução para ter o chamamento da conferência e um decreto 58 

municipal. Tem que ter o decreto municipal, que deve ter modelos ali na secretaria. A 59 

Nora disse que tem modelos. E nós temos que criar uma comissão organizadora. Eu 60 

acho que essa comissão vai até no decreto também. Não me lembro. Então, deixa eu 61 

mostrar, então. A Lu vai me ajudando. Eu trouxe só para vocês verem os materiais. Não 62 

são todos. Eu acho que tem alguma coisa ainda. Eu vou mostrar. Talvez eu não mostre 63 

por ordem cronológica, vamos dizer assim, mas esse aí era o tema lá em 2018. E foi um 64 

PowerPoint, um material que nós apresentamos lá em PowerPoint, passando um pouco. 65 

Ó, para a quinta conferência continua. Isso foi uma apresentação para uma formação 66 
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que nós fizemos com todos aqueles que iam. Ó, aí tem a evolução. Só para ter uma ideia 67 

assim, como é que estão organizadas. Uma das ações dos conselhos é a questão da 68 

conferência. O que é uma conferência? O histórico das conferências. Um desafio. Aí 69 

vem as propostas, ó, daquela, daquele ano, que eram os eixos dos direitos fundamentais. 70 

E aí era a assistência social, nós juntamos com a previdência e saúde, mobilidade e 71 

transporte, educação, cultura, esporte e lazer. O segundo eixo: enfrentamento e violação 72 

de direitos humanos da pessoa idosa e o terceiro: os conselhos de direitos. E que 73 

deveriam ser realizadas até 31 de março as conferências esse ano. O ano que vem é até 74 

25 de março. A estadual também, esse é o ano que vem é em agosto e a nacional vai ser 75 

em novembro também. Pode continuar. Aí o que é pré-conferência. Isso tudo do 76 

material de 2018. A agenda das reuniões. As estratégias. Lá no dia 10 de agosto, que a 77 

gente fez o encontro lá no Planeta Terra, com a entrega de todo material de orientações. 78 

E a pré-conferência, a gente decidiu fazer num dia só, nas regiões, tá? E dia 26, 79 

avaliação e entrega das propostas resultantes da discussão. Então, nós voltamos para o 80 

Planeta Terra, para devolver para o grupo quais foram a sistematização das propostas, 81 

tá? E depois, dia 18, a pré-conferência, 18 de setembro. Aí tudo explicando, como é que 82 

tem que ser o credenciamento. E cada participante. Da promoção da pré-conferência, 83 

como é que foi, como é que se deu o credenciamento, o número de pessoas por grupo. 84 

Pode ir passando, Lú. A abertura, apresentação do tema, a formação dos grupos, cada 85 

grupo tinha que ter um facilitador e um relator. Aí vai orientando, a gente mandou o 86 

material para eles. Quem ia coordenar os espaços tinha como base para sua organização. 87 

Qual é a atribuição do coordenador, do relator, vai continuando. E deverá providenciar a 88 

abertura do local, organização dos espaços, mesas para credenciamento, pessoal para 89 

auxiliar o credenciamento, colocação de cartazes. Aí tem mais material para eu mostrar, 90 

só um pouquinho. Eu fui, eu botei tudo num pendrive aqui para mostrar para vocês, para 91 

a gente ter uma noção do tamanho do trabalho. Agora, agora me pergunte onde, onde 92 

está o pendrive. Ajuda aí. O que é uma conferência? Para que serve? As finalidades. 93 

Tem bastante coisa. E depois eles põem os delegados. Eu acho que esse material foi 94 

para apresentar no início da pré-conferência, nos grupos. Eu não me lembro bem, mas é 95 

mais um material que nós temos, que pode nos ajudar também, tá? Como acontece. 96 

Quais as etapas. Pré-conferência. Presidente do Conselho Municipal, em observância à 97 

lei de criação do Conselho, convoca a conferência em conjunto com o Prefeito 98 

Municipal, por meio de decreto, tá? Pode passar. Tem que ter uma comissão 99 
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organizadora, que deve ser paritária, representantes do governo e da sociedade civil. 100 

Então, são várias orientações sobre o que é a conferência, tá? E como é que ela se 101 

organiza, qual é a finalidade. Mas tem regimento interno? Tem que ter todo o regimento. 102 

Aí os objetivos. Aí, tipo uma palestra, né, no momento de abertura da conferência. Tem 103 

toda a organização. Os grupos de trabalho, o momento das temáticas. A plenária final, 104 

que é para aprovar ou não. As deliberações. Aí se elege os delegados. Nós fizemos na 105 

Assembleia Legislativa. Até março de 2019. Pelo princípio da igualdade. Aí as moções, 106 

aí tem as moções também. Quais os encaminhamentos. Relatório final, tem que ter um 107 

relatório final e esse relatório vai constar o nome dos delegados e todas as propostas de 108 

Porto Alegre, que vai para a Conferência Estadual. Agora vamos ver o outro. Esse é 109 

menor. Agora vamos ver aqui mais um pouco os materiais. Esse é o cartaz da pré-110 

conferência. E esse cartaz foi colocado em todos os espaços das prés. Pode seguir. Só 111 

queria mostrar o cartaz aqui. Tem a lista de presença também. Esse é o modelo de 112 

relatório para a sistematização depois das propostas. Então, é um modelinho que tinha 113 

com cada eixo. Tem muita coisa. Tinha um relatório para preencher. Ó, vamos ver aqui 114 

qual o título, só para uma ideia. Relatório da pré-conferência municipal dos Direitos da 115 

Pessoa Idosa, 2018. Então, aí tudo, quantos homens tinha, as mulheres, que era os dados 116 

gerais relacionados à pré-conferência, tá? Então, esse foi o relatório final, que depois a 117 

gente sistematizou no relatório escrito. Os sub-eixos com as principais demandas. São 118 

cinco. Aí tem de cada eixo. Tem mais o outro. Só para ter uma ideia do todo. Esse é o 119 

relatório final da conferência. A presidente, o nome de quem compõe essa comissão da 120 

conferência, data, horário, número de participantes, número de delegados. Isso da 121 

conferência, número de delegados, quem participou, as deliberações do eixo 1, do 2, do 122 

3, do 4, do 5. As moções. A avaliação. E o anexo. A nominata dos delegados aí que 123 

foram escolhidos para a conferência estadual. Então, é o relatório, só que é da 124 

conferência estadual depois. Vamos ver mais um aqui que eu acho que tem das pré-125 

conferências só. Esse aqui é o material que a gente mandou para as coordenadorias 126 

regionais. Mas tem um geral qual é o lugar da pré-conferência. É como se orienta para 127 

fazer a pré-conferência. Porque o relatório da pré-conferência, ele é assim. Então, eu 128 

não trouxe o da pré. O da pré tá muito bonito. Tá com gráfico, tem quantas pessoas 129 

participaram. Dia 18 vai ter um convite do Conselho Estadual de novembro para essa 130 

discussão. Tem mais coisa, pessoal, mas o que eu quis trazer assim, porque nós 131 

precisamos de uma definição, o que nós vamos fazer? O que este conselho pretende? É 132 
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uma decisão nossa, né? Eu fiz um ofício. É uma proposta. Essa proposta passei para 133 

vocês do nosso grupo. Ela pode ser modificada do jeito que vocês acharem melhor. 134 

Posso ler? Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Pode. Lê. Maria da Graça 135 

Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania  Fasc: Eu botei assim Ao 136 

Fórum de Entidades. A 6ª Conferência Nacional dos Direitos da Pessoa Idosa será 137 

realizada no período de 19 a 22 de agosto de 2025. Conforme o decreto 2015 de 6 de 138 

maio de 2024 do Ministério dos Direitos Humanos. De acordo com este decreto, os 139 

municípios brasileiros têm o prazo de até 23 de março de 2025, para a realização das 140 

conferências municipais. O Conselho Pleno do COMUI tem debatido nas plenárias 141 

sobre sua atribuição de convocar, na cidade de Porto Alegre, a realização das pré-142 

conferências e da sexta Conferência Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa, cumprindo 143 

o prazo estabelecido pelo Conselho Nacional. Considerando a experiência do COMUI 144 

na organização e coordenação da quinta Conferência Municipal dos Direitos da Pessoa 145 

Idosa, ocorrida no ano de 2018, torna-se necessária, ainda neste ano, a realização das 146 

pré-conferências, garantindo, desta forma, a participação do maior número possível de 147 

pessoas idosas residentes em Porto Alegre, no debate e reflexão sobre o tema 148 

envelhecimento multicultural e democracia: urgência por equidade, direitos e 149 

participação, pauta central da 6ª Conferência Nacional dos Direitos da Pessoa Idosa será 150 

realizada no período de 19 a 22 de agosto de 2025. Conforme o decreto 2015, de 06 de 151 

maio de 2024, do Ministério dos Direitos Humanos. De acordo com este decreto, os 152 

municípios brasileiros têm o prazo de até 23 de março  de 2025, para a realização das 153 

conferências municipais. O Conselho Pleno do COMUI tem debatido, nas plenárias, 154 

sobre sua atribuição de convocar, na cidade de Porto Alegre, a realização das pré-155 

conferências e da 6ª Conferência Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa, cumprindo 156 

prazo estabelecido pelo Conselho Nacional. Considerando a experiência do COMUI na 157 

organização e coordenação da 5ª Conferência Municipal dos Direitos da Pessoa Idosa, 158 

ocorrida no ano de 2018, torna-se necessária, ainda neste ano, a realização das pré-159 

conferências, garantindo, desta forma, a participação do maior número possível de 160 

pessoas idosas residentes em Porto Alegre, no debate e reflexão sobre o tema 161 

Envelhecimento Multicultural e Democracia: urgência por equidade, direitos e 162 

participação, pauta central da 6ª Conferência. A experiência de 2018 mostrou que as 163 

pré-conferências são espaços democráticos de livre manifestação dos participantes, 164 

através de uma reflexão crítica e responsável, sobre direitos e propostas, visando a 165 
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conquista de novas deliberações para o envelhecimento digno. A sociedade e os 166 

governos precisam ter consciência sobre a realidade do envelhecimento populacional e 167 

estarem preparados para o fato de que, na medida em que as pessoas têm maior tempo 168 

de vida, novas e urgentes necessidades de apoio e proteção surgem em todas as políticas 169 

públicas, como: garantia de direito e segurança, proteção social, saúde, previdência, 170 

educação, cultura, habitação, lazer, assistência social, segurança alimentar, transporte, 171 

entre outros. Em 2018, foram realizadas 23 pré-conferências em Porto Alegre, no 172 

mesmo dia, tá? Contemplando 12 regiões da cidade, com participação total de 1.739 173 

pessoas, sendo 1.269, 73%, pessoas de 60 anos ou acima . Então, esse número é grande, 174 

né? É uma pré-conferência com uma representação muito grande de pessoas idosas. 175 

Aqui são os quadros dos locais aonde foram as pré-conferências. Então, nós 176 

organizamos por regiões da cidade, na região noroeste foram dois locais. No leste, dois 177 

locais. Na Lomba, um. Norte, um. Nordeste, três locais. No Partenon, um. Foi lá na 178 

PUC. Restinga, um local, Glória, Cruzeiro e Cristal, dois locais. Centro Sul, Sul. 179 

Extremo Sul, na Ajuris. No eixo, no Centro Vida, no Centro, muitos locais. Partenon, 180 

Tesourinha, Assembleia, Parceiros Voluntários, Grupo Paz, CMEM Paulo Freire, que é 181 

aquela escola. Bom, então foram 23 locais. Cada local tinha alguém coordenando, 182 

alguém que sabia que ia coordenar, porque tinha mandado o nome, quem é que vai 183 

coordenar, para ser responsável, como se espalhou em todos os locais, para estar junto, 184 

né? Bom, em 2018, as pré-conferências foram realizadas no mês de setembro, e a 185 

conferência em dezembro, no mesmo ano. A comissão organizadora teve o prazo de 186 

dois meses para sistematizar as propostas das pré-conferências, a fim de serem 187 

analisadas e aprovadas na conferência municipal. A partir deste relato, o COMUI, então, 188 

isso é o início, tá? A partir deste relato, o COMUI vem, por meio deste ofício, 189 

apresentar uma proposta de planejamento e cronograma para a realização das pré-190 

conferências e da 6ª Conferência Municipal de Direitos da Pessoa Idosa. Considerando 191 

que o Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa Idosa não finalizou e, portanto, até esta 192 

data, não encaminhou aos municípios os materiais orientadores sobre a conferência, 193 

essenciais para um debate qualificado sobre os eixos temáticos, que a preparação das 194 

pré-conferências por região da cidade exige investimento de recursos humanos e tempo 195 

de organização para que os encontros ocorram de forma qualificada, que estamos no 196 

mês de outubro, portanto próximos dos eventos natalinos, final de ano, véspera do 197 

período de férias, que é janeiro e fevereiro, que é essencial o cumprimento da atribuição 198 
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do COMUI na convocação da conferência é essencial . A não ser que a gente decida não 199 

fazer, né? Mas é importante. Qual é a proposta, então? Primeiro, elaborar todos os 200 

documentos orientadores. Não temos no nacional, mas a gente tem esse material aqui 201 

que já serve como uma base para a gente se orientar. Ficha de inscrição, como é que se 202 

faz a preparação do espaço, o que precisa ter. A gente tem como ter um, né, um material 203 

que dê uma orientada, tá? Mas o que eu pensei, e não sei se vão aprovar, nem sei aqui 204 

também, né, realizar, qual é a ideia? Realizar as pré-conferências em todos os espaços 205 

da cidade que atendem pessoas idosas. Associações, clubes, grupos, universidades, 206 

serviços públicos, federações, RIPs, entidades registradas e cadastradas no COMUI, 207 

rede do idoso, entre outras, seguindo as orientações e protocolos apresentados pelo 208 

COMUI, cumprindo os protocolos. Essa proposta, qual é a ideia? Facilita a participação 209 

de um expressivo número de pessoas idosas na, na análise e construção de demandas a 210 

serem encaminhadas e deliberadas na conferência, bem como não há necessidade de um 211 

investimento importante na organização de espaços e estruturas para acolhida de 212 

grandes grupos, tendo em vista que essas unidades já atendem idosos de forma 213 

sistemática e contínua. Assim, tem um grupo lá do Banco de Alimentos, que se encontra 214 

todos os dias. Tem uma pessoa referência do Banco de Alimentos que vai ser 215 

responsável por esse momento. Ela recebe toda a orientação, lá tem 20 idosos, ela faz 216 

uma pré-conferência com esses 20 idosos. Lá para, no RIPI Padre Cacique. Tu vai ter lá 217 

30 idosos que têm condições de conversar, de debater, que têm. Faz lá. Lá na PUC. Tá, 218 

bom, a PUC tem a rede do Partenon. Pode ser na rede. O meu colega, o Baldez, que faz 219 

parte da rede Centro Sul, ele, eles estão pensando em fazer dentro da rede. A rede tem 220 

todos os serviços da região Centro Sul. Qual é o medo? A preocupação, assim: meu 221 

Deus, nós vamos ter que organizar cada espaço e ir atrás dos espaços, conseguir a 222 

escola, a PUC, não sei onde, para poder fazer as pré-conferências. Então eu pensei que 223 

poderia se fazer aonde tem idoso. E não só idosos, né? Porque aí eu, eu sigo aqui. 224 

Então, sugere-se as deliberações da 5ª Conferência Municipal como base. Aí, bom, aí 225 

tem outro problema, né? Só um pouquinho. Acho que eu ia ler uma coisa aqui que é 226 

muito importante. Vamos ver se aqui, essa frase já, já tem.Sugere-se as deliberações da 227 

5ª Conferência, da 5ª, como base para o debate. Já que o Nacional não mandou, nós 228 

podemos pegar quais foram as, as propostas, as deliberações da 5ª Conferência e, a 229 

partir dessas deliberações, fazer uma análise de cada eixo, de cada política dentro. É 230 

uma ideia ou não. Não sei. Entende? Porque não tem orientação. Como é que, o que nós 231 
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vamos discutir? Só tem um título. Só tem um título, né? Tem, e tem os eixos. Tem os 232 

eixos. Deixa eu só botar aqui o que eu ia dizer, tá? O COMUI entende que as pré-233 

conferências devem garantir a participação das pessoas idosas, moradoras de Porto 234 

Alegre. Mas, não somente aquelas que já participam de espaços organizados . Pode se 235 

convidar mais idosos, né, como foi em 2018. Nesse sentido, a divulgação deve ser 236 

ampla, a todos que se interessam por essa pauta e que têm muito a contribuir: pessoas 237 

idosas, adultos e jovens . Aí a proposta do cronograma, que é a última parte. Qual é a 238 

ação? Podemos fazer um encontro virtual de formação para a realização das pré-239 

conferências. Virtual. Primeiro a gente tem que fazer a resolução e o decreto, né? 240 

Quando? Aí botei aqui outubro. É responsabilidade do COMUI. As pré-conferências em 241 

novembro. Aí quem é responsável? A comissão organizadora do COMUI, o Fórum de 242 

Entidades, todo mundo. A sistematização em dezembro e a 5ª Conferência em, a 6ª 243 

Conferência em março. Bom, eu fiz aquilo que me pediram, né? Que foi essa tarefinha. 244 

Não sei o que vocês acham. Já ouvi que essa proposta de aproveitar onde já tem os 245 

grupos, o debate pode não ser tão rico ou conduzido de forma diferente da opinião dos 246 

idosos, manipulado. O que me preocupa é que tem que ser uma super, hiper comissão 247 

organizadora, imediatamente, para a gente pensar tudo isso. Elisiane Albuquerque, 248 

Asilo Padre Cacique: Alguém quer falar? Kátia Fabiane Nunes Machado, 249 

Associação Cristã de Moços do RS - ACM Morro Santana: Eu gostei da ideia de ser 250 

feito pelas redes, o que tu acha? Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência 251 

Social e Cidadania  Fasc: Sim, Kátia. É que em Porto Alegre só tem três redes, tá? 252 

Tem a Centro Sul, a Partenon e a Leste. Nos outros não têm. Então, sim, por isso que eu 253 

botei ali também pelas redes. De qualquer, pode ser feita de forma muito organizada, 254 

mas livre, entende? Assim, a ideia é facilitar o maior número de idosos. Os CRAS, por 255 

exemplo, nós temos todos, eles têm grupo, fora os que participam dessas três redes, tem 256 

grupo de idosos. Então o nosso, meu colega lá da Santa Rosa, ou lá do Extremo Sul, ele 257 

atende idosos todas as semanas, ele pode fazer, se ele quiser juntar com a Restinga e 258 

com a Quinta Unidade, tudo bem, se não ele pode fazer no grupo mesmo. Um debate, aí 259 

ele vai ter a assinatura dos idosos, vai ter todo, foto, a gente pode pedir foto para 260 

comprovar que teve o espaço, assinatura dos participantes, o nome do responsável. A 261 

ideia é poder facilitar e agilizar, porque nós estamos em outubro, faltam três meses. 262 

Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Essa pesquisa que tu nos trouxe foi 263 

muito interessante, muito, muito, porque a gente não tinha nenhum... Eu principalmente 264 
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não tenho nenhum parâmetro. E acho que a gente pode deixar para as próximas gestões 265 

um procedimento operacional padrão, para a gente pelo menos seguir direcionada, como 266 

fazer. Eu acho que ainda nós precisamos aguardar um pouco a instrução do Conselho 267 

Nacional, isso não quer dizer que nós já possamos tirar uma comissão, a gente já vai 268 

vendo espaço. Essa ideia das instituições, ela é importantíssima, muito legal, muito, 269 

muito, muito. Mas a minha preocupação é a mesma que te falaram, de repente pode ser 270 

conduzido as pessoas de uma outra forma, porque é diferente as necessidades do idoso, 271 

ela é diferente, o idoso institucionalizado e o idoso não institucionalizado, o idoso que 272 

mora numa vila, o idoso que mora, então são diferentes. Eu acho que a gente precisa 273 

abranger todo esse público, para a gente ter bem, ter o, para nos direcionar. Agora, no 274 

dia 18 de outubro, a Presidente do Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa Idosa vai 275 

estar em Porto Alegre. Eu botei no convite ali que ela vai ter uma reunião dos conselhos 276 

municipais, que quem está chamando é o Conselho Estadual. E ela vai estar nessa 277 

reunião, ela vai falar sobre a conferência, acredito, porque não foi falado ainda, porque 278 

infelizmente este ano é um ano eleitoral. Então, acredito que seja por isso que estão 279 

segurando, acredito que eles estão segurando para mandar o direcionamento, os textos. 280 

A gente pode criar a comissão, a gente já pode ir verificando espaço, já pode ir 281 

conversando com as pessoas, a gente já pode fazer isso. Só acho que aguardar mais a 282 

padronização. Vai ser uma sexta-feira, no dia 18. Ah, na Emater. Ali no Menino Deus, 283 

no auditório. É o dia inteiro. Das 8h às 15h30min. Eu botei o convite ali no grupo, tá? E, 284 

e daí a gente vai lá, ela vai estar aí junto à Presidente do Conselho Nacional, do Estado, 285 

nós aqui do município, como todos os municípios do Rio Grande do Sul vão estar 286 

presentes também. E aí eu acho que ali é um momento da gente dar uma pressionada e 287 

conversar. Está muito em cima, vai ser dia 18 de outubro. É uma sexta-feira. Anelise 288 

Crippa Silva, União Brasileira de Educação e Assistência  UBEA: 289 

Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Ah, é o presidente, é o 290 

menino. É, desculpa, é o presidente, então ele vai estar ali. Eunice da Cunha Luz, 291 

Sindicato Nacional dos Aposentados, Pensionistas e Idoso da Força Sindical  292 

SINDINAPI: É o seguinte, eu acho que é válido realmente esperar até o dia 18. O 293 

Rafael talvez tenha alguma coisa a respeito da conferência. Mas eu queria era falar com 294 

a Graça, se ela podia disponibilizar esse material todo, de repente no grupo, para a gente 295 

dar uma lida. Eu, por exemplo, não tenho prática nenhuma em conferência, para a gente 296 

poder ver e a gente poder realmente já se começar a se organizar, porque muita coisa 297 
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provavelmente vai se aproveitar dessa quinta conferência. Ao menos os passos para 298 

seguir, que eu acho que seria importante que todos pudessem ler antes, quem não teve 299 

acesso ainda, e a gente começar a se programar e criar um grupo já de trabalho para ir já 300 

vendo o que é que se pode, o que é que se pode fazer. E aí se tomou alguma decisão lá 301 

no dia 22, né? Que seria depois do dia 18, a próxima reunião nossa. Elisiane 302 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: A Luciana vai passar. Alguém mais tem alguma 303 

sugestão? Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania  304 

Fasc: E o que vocês acham da gente aguardar? Elisiane Albuquerque, Asilo Padre 305 

Cacique: A gente vai ter que seguir um parâmetro da nacional. Acho que o estadual 306 

também tem que aguardar. Eunice da Cunha Luz, Sindicato Nacional dos 307 

Aposentados, Pensionistas e Idoso da Força Sindical  SINDINAPI: Mas para o 308 

Fórum deve ir logo, viu? Eu acho que a carta para o fórum deve ir, para a gente até 309 

poder já convocar e se o pessoal estiver disposto a ajudar de qualquer maneira. Elisiane 310 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Ah não, vamos criar sim uma comissão lá no 311 

fórum para ajudar aqui do conselho, porque eles são um braço nosso do Conselho 312 

Municipal. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania  313 

Fasc: Eu acho que essa comissão organizadora vai no decreto. Elisiane Albuquerque, 314 

Asilo Padre Cacique: Sim. E tem que ser só conselheiro? Maria da Graça Furtado, 315 

Fundação de Assistência Social e Cidadania  Fasc: É da sociedade civil, não lembro 316 

agora. Eu acho que no nosso regimento fala que a gente pode convidar pessoas para 317 

criar comissões. Que eu acho importante convidar também a Nora. Elisiane 318 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Comissões técnicas, tem bastante, tem a Nora, 319 

tem a Iara que tem uma vasta experiência, tem a Luci. A gente que não tem muita 320 

experiência auxilia de algum outro jeito. Então, acho que é isso, Graça, daí a gente 321 

aguarda. Vamos aguardar um pouquinho mais até o dia 18, a gente vai ter uma outra 322 

plenária ainda. Era isso? Parabéns, Graça, por isso que a gente diz que o COMUI é 323 

Graça. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania  324 

Fasc: Eu acho que poderia incluir no final do texto desse ofício, talvez o que o 325 

Conselho Nacional já nos mandou. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Tá, 326 

pode ser. Pode, pode. Já tem os eixos? Maria da Graça Furtado, Fundação de 327 

Assistência Social e Cidadania  Fasc: Tem. Porque os eixos já têm, mas é só isso. 328 

Assim, ó, envelhecimento multicultural e democracia, urgência por equidade, direitos e 329 

participação. Aí os eixos são cinco: financiamento das políticas públicas para ampliação 330 
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e garantia dos direitos, fortalecimento das políticas para a proteção à vida, à saúde, para 331 

acesso ao cuidado integral da pessoa idosa. Terceiro, proteção e enfrentamento contra 332 

quaisquer formas de violência, aí tem as violências, participação social, protagonismo e 333 

vida comunitária na perspectiva das múltiplas hélices e o último, consolidação e 334 

fortalecimento da atuação dos conselhos.  E aí tem os três objetivos da Conferência 335 

Nacional, que é promover a participação social para a proposição de ações que visem a 336 

superação de barreiras, identificar os desafios do envelhecimento e propor ações de 337 

equidade. Então, é muito pouco para tu organizar uma conferência. Elisiane 338 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique: É, sim. Bem pouco. Maria da Graça Furtado, 339 

Fundação de Assistência Social e Cidadania  Fasc: Por isso que no final do ofício, 340 

não tendo mais nada, o que a gente lembrou, que eu acho que foi o que nós fizemos em 341 

2018, que eu acho que também não tinha nada do nacional, é trabalhar em cima das 342 

propostas, deliberações da conferência municipal. Porque aí tu pode fazer uma análise, 343 

o que é que avançou, o que é que não. Importante fazer isso. Elisiane Albuquerque, 344 

Asilo Padre Cacique: Com certeza fazer essa análise. Bem nesse sentido. E ver as 345 

propostas deles, os eixos. É, eu acho que nós vamos ter que fazer um ofício 346 

encaminhado, e eu não sei para quem encaminhar. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 347 

Grande do Sul: Esse é um dado, esse que tem aí do financiamento, esse é um dado que 348 

a gente nunca conseguiu obter, porque como são várias secretarias que atuam dentro das 349 

políticas públicas para com a pessoa idosa, a gente precisava que a secretaria nos 350 

encaminhasse o quanto de financiamento, por exemplo, sei lá, se gasta em fralda, se 351 

gasta em medicação, se gasta em acolhimento, sabe? Então, são diversas secretarias 352 

envolvidas, que daqui a pouco não passa só pela SMDS, tem a Saúde, tem a Assistência, 353 

e possivelmente ainda tem a Governança, a Cultura, todos, o Esporte, o transporte 354 

público. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Mas nós como conselho, como 355 

fiscalizador das políticas públicas, nós podemos encaminhar via SEI um esclarecimento, 356 

não um esclarecimento, dados contábeis, dados a respeito da pessoa idosa. Maria da 357 

Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania  Fasc: Porque isso 358 

teria que estar no Plano Municipal do Idoso, né? Elisiane Albuquerque, Asilo Padre 359 

Cacique: É, sim. Mas nós podemos fazer antes da conferência uma solicitação. Maria 360 

da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania  Fasc: Até a 361 

palestra de abertura da conferência, pode ser nessa área. Elisiane Albuquerque, Asilo 362 

Padre Cacique: Um dado que a Neli já trouxe, e que eu achei bem interessante, é saber 363 
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quanto que o município gasta com judicialização de idosos. A gente já participou de 364 

uma reunião onde a Saúde disse que o custo de uma pessoa idosa diário num hospital 365 

bancado pelo SUS é R$ 1.200,00. Então, tu imagina 1.200 vezes 30. E nós não estamos 366 

falando em leito de UTI, nós estamos falando só daquele idoso que precisa. Então, o 367 

gasto que a saúde está tendo para manter esse idoso, que às vezes nem precisa estar no 368 

hospital. É para a gente chegar nesse cálculo, daí eu acredito que tem que enviar para a 369 

Saúde, tem que enviar para todo mundo. Eu não sei se a SMDS tem algum, 370 

coordenadoria também, né? Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência 371 

Social e Cidadania  Fasc: Para todos, tem que mandar para todos. A fim de contribuir 372 

na organização da quinta conferência, para poder atender o eixo financiamento, e 373 

quantas pessoas têm, estão institucionalizadas judicialmente. Elisiane Albuquerque, 374 

Asilo Padre Cacique: A gente pode ter esse retorno. É um dado bem interessante que 375 

nós precisamos. É necessário. Gente, eu acho que era isso, né? Eu não sei se tem mais 376 

alguma proposta. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e 377 

Cidadania  Fasc: Nós não podemos hoje aprovar a resolução da realização da 378 

conferência? Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Mas sem os parâmetros do 379 

nacional, nada? Eu acho que a gente vai ter que esperar um pouquinho. Vamos esperar 380 

até o dia 18, vamos dar uma pressionada no pessoal lá. A gente precisa fazer e a gente 381 

quer o auxílio deles. Daí o que é que vocês acham? Maria da Graça Furtado, 382 

Fundação de Assistência Social e Cidadania  Fasc: Eu acho que quando a gente fez, 383 

essa última não tinha também do nacional. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre 384 

Cacique: E veio, mas veio depois do nacional ou não? Tu não lembra? Maria da 385 

Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania  Fasc: Não, eu não fui 386 

delegada. Gente, ó, vamos aproveitar a chuvinha então, as nossas instituições estão 387 

cheias de atividades. A gente parabeniza então o Dia Internacional da Pessoa Idosa. 388 

Sintam-se todos abraçados e beijados. Se aqui tem idosos, digo que este conselho foi 389 

feito para idoso, em prol do idoso, e será e sempre em prol dessa pessoa idosa. 390 

Estaremos sempre defendendo qualquer idoso que chegar até nós e necessite de ajuda e 391 

auxílio. Então, muito obrigada a todos pela presença. Obrigada. Nós vamos embora 392 

agora, vamos tomar um banho de chuva. Tchau, tchau, pessoal, obrigada.  393 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho Municipal do 394 

Idoso, às 15h30min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia Costa, sob o Registro nº 395 

225257/2003  1634 FEPLAM, prevalecendo o princípio da presunção de veracidade. 396 


